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 لمؤتمر نزع السلاح،    ١٢٢٩ أعلن افتتاح الجلسة العامة      :)سبانية بالإ تحدثت (سةئيالر
 تـضم و. اليوم لهذا   المتحدثينقائمة  ببدأ  أوأود أن   .  كولومبيا جلسة تعقد برئاسة  ر  هي آخ و

الأمـين  لعدم حضور    أن أعرب عن أسفي      وأود أيضاً .  سوف أتلو أسماءهم    الذين الأشخاص
 بحل مسائل أخرى لكـنني      وأنا أتفهم أن يكون مشغولاً    . اليوممعنا   العام لمؤتمر نزع السلاح   

  .  غيابه عن اجتماع اليومل أسفي أود أن أسجل رسمياً
 من الإدلاء   الحديث في   الراغبونوسوف أدلي ببيان ختامي بعد أن ينتهي الأشخاص           
  .ببياناتهم

، أن   في البداية  لي ي سيدتي الرئيسة، اسمح   :) بالفرنسية تحدث) (المغرب (السيد هلال   
.  مؤتمر نـزع الـسلاح     عمال لأ إدارتكحسن  على  الخالصة  لمملكة المغربية    ا تهانيأنقل إليك   
، قـد   طويل منذ عهدقضايا نزع السلاحوالتزام بلدكم ب ،دبلوماسية ال تكموكياسفتجربتكم  

  .لكامل المملكة المغربيةعلى دعم ا الرئيسة،  سيدتي،ولكم أن تعولوا. عزز عملنا بالتأكيد
ويسرني باسم المملكة المغربية، أن أهنئ الأمين العام لمؤتمر نزع السلاح، وإن لم يكن                
 للأمين العـام للأمـم      اًشخصي ممثلاً لمؤتمر نزع السلاح و     عاماً  بيننا، على تعيينه أميناً    حاضراً
 يتحلى  لماوإن وفد بلدي واثق بأن السيد توكاييف سيكون عونا لمؤتمر نزع السلاح             . المتحدة

به من صفات شخصية ومهنية، وما يملكه من خبرة واسعة في المجال الدبلوماسي وإلمام كـبير    
ل معـه   وأنا أؤكد للسيد توكاييف استعداد وفد بلادي للتعاون الكام        . بقضايا نزع السلاح  
  .لتيسير مهمته الصعبة

الـسبل  ة بحـث    ية تشاطركم الرأي فيما يتعلق بضرور     ملكة المغرب إن الم سيدتي الرئيسة،     
إبـرام   بـشأن    الوحيدة للتفاوض الكفيلة بتعزيز مؤتمر نزع السلاح واستعادة دوره بوصفه الهيئة          

في تخليص البشرية من الأسلحة النوويـة       يكون هدفها    في مجال نزع السلاح      صكوك ملزمة قانوناً  
 .نهاية المطاف

ر نزع الـسلاح في     مؤتمالتي قمتم بها ليدخل     بادرة  بالمفي هذا الصدد،    ونحن نرحب     
نشعر بالارتياح إزاء المستوى المهني الراقـي الـذي طبـع            مستقبله، و  بشأنمناقشة صريحة   

فقد أتاحت لنا تحليل الأمور المتصلة بالجمود الذي . مناظرات الجلستين غير الرسميتين الماضيتين 
إن ف،  قائماً منه لا يزال     روجوسبل الخ أسباب الجمود    بشأن   لافومع أن الخ  . مؤتمرنايشهده  
 لا بد   ، وأنه اًحتمي ، وليس اً ليس خيار  القائمأن الوضع   على    تبدو متفقة   الدول الأعضاء  جميع

 مؤتمر نـزع الـسلاح      لكي يستعيد الإرادة السياسية   توفُّر   من   دّلا بُ هود جماعي و  من بذل مج  
 في مجال  صكوك ملزمة قانوناً  إبرام   الأطراف للتفاوض بشأن     ة متعدد كهيئةوظيفته الأساسية   

 .نزع السلاح

فقد . مبشجاعتك بلدي   فدعن إعجاب و  سيدتي الرئيسة،   أعرب لكم   ن   أ يضاًوأود أ   
عهد الأمم  عملتم على إعداد استبيان في غاية الأهمية هو الأول من نوعه، واستعنتم في ذلك بم              
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ومناسبة تم الاستبيان أسئلةً جريئة وضمنّ.  الذي أود أن أهنئه هناالمتحدة لبحوث نزع السلاح
أن يسعى  لمجتمع الدولي   امؤتمر نزع السلاح و   تقديم ردود من حق     إلى   ودعوةً   ،ومحددة الهدف 

وحطمـتم أحـد    جاز لي القـول،     لقد قمتم بتغيير الحدود المرسومة، إذا       . للحصول عليها 
يتمكن الـرئيس   آمل أن   و.  مؤتمر نزع السلاح   بشأن جوهرية   المحرمات بمجرد طرحكم أسئلة   

واتخاذ   ذلك،أمكننا ما   صراحةب يتسنى لنا التحاور   تموه لكي واصلة العمل الذي بدأ   مالمقبل من   
لمعالجة مباشرة لقد آن لنا أن نتصدى . سباته مؤتمر نزع السلاح من المناسبة وإخراجالقرارات 

 المـسائل   بل أيضاً فقط  ولا أعني بذلك المسائل الموضوعية       -أعمال المؤتمر   المسائل التي تعوق    
في نـا    لأن - ه المصيدة هذمن  سؤولية مؤتمر نزع السلاح وسبل الخروج       تتعلق بم ية، التي   يكلاله

 هي مـصيدة تـؤخر    والنظام الداخلي، و   والهيكل   بالإجراءات، أمام مصيدة لها علاقة      رأيي
مـؤتمر  في  ربيع  يحل ال  لا بد أن  ربيع عربي، و  ، فهناك   كعربي، أقول إن العالم يتغير    وأنا  . عملنا

مـؤتمر نـزع    جريئة لكي يتمكن    قرارات وإصلاحات   إلى   بحاجة أيضاً ونحن   .نزع السلاح 
 ـويصب تركيزه من جديد على تحقيق        من استعادة شوكته  السلاح   وهـو   الرئيـسي    ههدف
قـرارات   في الوقـت عينـه،   ،ويتخذ، التعددية قضايا نزع السلاح في إطار      بشأن التفاوض
وقد ثبـت أن    .  كما أكدت لتوي   مُبرَماً قضاءً ليس   إن الجمود الذي نشهده حالياً    . شجاعة
المأزق هذا  نْهِهِ، والتملص من    نا لوجوده، أو المضي في محاولة كُ      التباحث في تجاهل م    مواصلة

يقصر عـن تقـديم     ،  بدورها أنها جوفاء  وثائق أثبتت   نعتبرها مستهلكة وبالية، و    وسائل   عبر
جاعتنا السياسية الجماعية للخروج     ش قد آن الأوان لكي نُعمل     وأعتقد أنه    - المناسبة   الحلول

 على هذه الشعلة وقَّادةً     ونيحافظ سوف   ونالمقبل ؤساءن الر على يقين بأ  وأنا  . من هذا الوضع  
 على نزع السلاح    سبل الاستمرار في تركيز الاهتمام     هيكل مؤتمر نزع السلاح و     ةناقشلدى م 
أمل في  ي احتمال أو بارقة     ن يكون هناك أ   ن أ البعض دو الدوائر ب  بعضنا   يتربّص من أن    بدلاً

 . من المأزقالخروج

المجلس الاستشاري لشؤون نزع الـسلاح       تتمخض أعمال    وتأمل المملكة المغربية أن     
تنشيط مـؤتمر  لحلول التوصل إلى توصيات محددة من شأنها أن تمكن الدول الأعضاء من      عن  

الاجتمـاع    نتطلـع إلى   ونحن.  من حالة السبات التي طال أمدها كثيراً       نزع السلاح وإنقاذه  
أن يكون  ح، و انجيتكلل بال نأمل أن   و. مع أعضاء المجلس الاستشاري   الذي سيعقد   التفاعلي  

 ـ ضـمن  المركزي   وموقعه ديناميتهاستعادة  على  مساعدة مؤتمرنا   في   لتدبُّرعلى ا  باعثاً ات  آلي
 ـ  التفـاوض   الذي مكَّنه فيما مضى من      دور  استعادة ال  نزع السلاح، و   وهيكل رام بـشأن إب

أسلحة الدمار الـشامل، والأسـلحة الكيميائيـة        المتعلقة بحظر   فاقيات  صكوك هامة كالات  
 .معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية عن  فضلاًوالأسلحة البيولوجية،

علـى   الدول الأعضاء في مؤتمر نزع السلاح        ليطلعي هذه الفرصة     بلد اليوم يغتنم وفد  و  
 ٢٠١١مـارس   / آذار ٢٥ إلى   ٢٢الذي نُظم في الرباط في الفترة من         دوليال التمرين الميداني نتائج  

 ناتج عـن    عمل كيدي المبادرة العالمية لمكافحة الإرهاب النووي، لمحاكاة مواجهة        في سياق   
  .مشعةاستعمال مواد 
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في هـذا   ،  ٢٠١١فبرايـر   /شباط ١٥ في    وفد بلدي قد أعلن،    ولعلكم تذكرون أن    
لمحاكاة  اً دولي تمريناًبالتعاون مع الولايات المتحدة وإسبانيا،      تنظم  سن المملكة المغربية،    المحفل أ 

التمرين الذي يعرف  اهذوقد نظم  . مشعة مواد   باستخدام كيدي   التصدي لتنفيذ عمل إرهابي   
 مـن المبـادرة العالميـة       ٧ و ٤ تنفيذ خطة العمل والمبدأين      إطار، في   "٢٠١١الرباط  "باسم  

 جرى  ٦٠ تحديد موقع مخزون من مادة الكوبالت     البحث   ويشمل. لمكافحة الإرهاب النووي  
  للنشاط الإشعاعي؛  جداً خطير   ، وهي مصدر  جنوب الصحراء الكبرى  بلد مجهول    إلى   اتحويله

 ودراسـة   ؛لنشاط الإشـعاعي  كيدي ينطوي على استخدام مصدرٍ ل     عمل إرهابي   والتصدي ل 
فحة الاتجار غير المشروع بـالمواد      تعزيز التعاون الدولي في مجال مكا     الكفيلة ب وسائل  الالسبل و 

الجوانـب  تتعلق بوتمارين داخل القاعة  وتضمن التمرين تنظيم حلقات نقاش  .النووية والمشعة 
 .لشق التطبيقيتتعلق باالنظرية، وتطبيقات ميدانية 

لتأكيد فرصة ل فريقيا والعالم العربي،    أالأول من نوعه في      هذا التمرين، وهو     كانوقد    
اللازمة لتنفيذ  تكنولوجية  البشرية و القدرات  يمتلك ال ر المغرب كشريك موثوق      على دو  مجدداً

 توصـيات ال والمساهمة في تطبيـق       بالكامل مبادئ المبادرة الشاملة لمكافحة الإرهاب النووي     
 في  مؤتمر قمة الأمن النووي المعقود في واشنطن العاصـمة        في   ةالعمل المعتمد الواردة في خطة    

  .٢٠١٠أبريل /نيسان
       / أيـار  ١٣ إلى   ١١في الفتـرة مـن      وتلت هذه المبادرة لقاءات ثنائية في مدريـد           

الهيئـات  بين مسؤولين مغاربة والسلطات الإسبانية المكلفة بالشؤون الخارجية و         ٢٠١١ وماي
 بمشاركة الوكالة الدوليـة للطاقـة       ، وذلك  لمكافحة الإرهاب النووي   العالميةالمكلفة بالمبادرة   

 .ولايات المتحدة بصفتهما رئيسين لهذه المبادرةالذرية وال

تعاون مع الولايات   البيقضي   اقتراح   يم من تقد  ،هذه اللقاءات  بفضل   ،وتمكن المغرب   
 لمكافحـة   العالمية فريق التنفيذ والتقييم المعني بالمبادرة    اجتماع  عقد  المتحدة وروسيا وإسبانيا، ل   

 وسـيتم في هـذا      .٢٠١٢فبرايـر   / شباط  بمراكش في  رئاسة إسبانيا تحت  الإرهاب النووي   
 اسـتعداداً  الجديـدة    ة الثلاث مواعيد الجلسات التي ستعقدها الأفرقة     إعداد جدول    الاجتماع

 .٢٠١٣ في سنة  عقده المقررالعالميةلمبادرة ل  العامجتماعللا

 لمكافحة الإرهاب النـووي     العالميةالنشط في المبادرة    ه  دوروقد اكتسب المغرب بفضل       
 ،٢٠٠٦أكتوبر  /تشرين الأول  ٣١ و ٣٠لمنعقد بالرباط يومي    لعام ا  خلال الاجتماع ا   لاقهاإطمنذ  

بعـد   لا سيما    حوادث الإشعاعية والنووية  خبرةً فيما يتعلق بالمسائل ذات الصلة بالتصدي لل       
وقد حاز بلدنا على الاعتراف بدوره      . بهذا الشأن في المغرب    دوليتين   حلقتين دراسيتين تنظيم  

 أثنـاء ،   بتوافق الآراء  الاتفاقية الدولية لقمع أعمال الإرهاب النووي      تيسير اعتماد   الريادي في 
 . ٢٠٠٥  عامللجمعية العامة للأمم المتحدة فيالتابعة رئاسته للجنة السادسة 
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كافحة الاتجار غـير المـشروع      بم هذه الجهود إضافة إلى التزام المغرب        وبفضل جميع   
حمل مسؤولياته في إطار المبادرة العالميـة        لت ات المغرب مستعداً  ببالمواد النووية والإشعاعية،    

 .يلمكافحة الإرهاب النوو

آخـر   سيدتي الرئيسة، بما أن هـذه        :)تحدث بالإنكليزية ( )كندا (السيد غرينيوس   
 والفريق  مشكركلأأن أغتنم الفرصة    في البداية،   لي  وا  سمحا،  مرئاستكتنعقد تحت   جلسة عامة   
ما جاء على    ،بالتأكيدكرر  الأسابيع الأربعة الماضية، وأ   طيلة   للمؤتمر   مدتكقياعلى  الكولومبي  

 مـؤتمر   التعليق على الوضع الذي نعيشه في      سواء في سياق الثناء عليكم أو        ممثل المغرب لسان  
  .نزع السلاح

والحلـول الممكنـة    في المؤتمر   حالة الجمود   أسباب  إن مبادرتكم للتفكير المجدي في        
السبب الأمور في هذه القاعة، و    ، ما آلت إليه     دع مجالا للشك  يلا  شفت بما   للخروج منها ك  

إلى ،  وأشـير بوجـه خـاص     . لم يعد مقبـولاً    القائم منا يعتبر أن الوضع      اكثيرًالذي جعل   
 في نظـري، نقـاط      ، ويشكلان ، فهما مفيدان جداً   لينان قمتم بتعميمهما ع   يذللاستبيانين ال ا

 .ا المؤتمر مستقبل هذفيللتفكير الانطلاق 

. حالة المـؤتمر  إجراء تبادل مثمر للآراء بشأن      تحت رئاستكم،    ،لقد تسنى لنا بالفعل     
الأمور أن  ينفون وجود أي مشاكل ويجزمون ب     بعض أعضاء المؤتمر    ومن المضحك المبكي أن     

 في قـومي  أن ثمة ما يخدم مصالح أمنـهم ال ومن الواضح.  على ما يرام في مؤتمر نزع السلاح   
 .ع المؤتمر على ما هو عليهإبقاء وض

المجلس الاستشاري لشؤون نزع السلاح التّـابع       وإنني أتطلع إلى الحوار الجماعي مع         
 مفيداً،  سو سي بيونغ  رئاسة السفير    يكون تبادل وجهات النظر تحت       وآمل أن ،  للأمين العام 

في ه  يوني/زيرانح ٢٧في  بصراحة  لآراء  اإنني أتطلع إلى تبادل     بل  .  ذلك رجوأ.  بالفعل اًصريحو
 الدورة الـسادسة والـستين      المقررة في تابعة  إطار أعمال الم   في   وبطبيعة الحال الجمعية العامة،   
 العواصـم    كـل  يعكـف وآمل أن   .  الخريف في فصل مم المتحدة   التابعة للأ للجمعية العامة   

لنقُـل مجموعـة     أو   -لحدث الهـام    لهذا ا  على دراسة ما يجري استعدادا    ياسة   الس وأساطين
مستقبل مؤتمر  فيما يخص    أمام منعطف كما قلت في وقت سابق،      إذ ربما نكون     -الأحداث  

 .نزع السلاح

معهد الأمـم  إن العديد منكم يتذكر أن     . وفي الختام، أود أن أتطرق إلى موضوع آخر         
المؤتمر السنوي العاشر لأمن     أبريل من هذا العام،   / عقد، في نيسان   المتحدة لبحوث نزع السلاح   

وأود أن  ".  من الماضـي   التقدم نحو المستقبل انطلاقاً   : ٢٠١١أمن الفضاء   "تحت عنوان   ء  الفضا
 إلى الأمين العام لمؤتمر نزع السلاح       أبلغ جميع الدول الأعضاء والدول المراقبة بأنني أرسلت طلباً        

شكل يونيه، بناء على طلب المعهد، لإصدار التقرير الموجز لهذا المؤتمر على            / حزيران ٢١بتاريخ  
وينبغي الاتصال بالمعهد للحصول على نـسخة إلكترونيـة         . وثيقة رسمية بجميع اللغات الست    

  .لغة الإنكليزية من هذا التقريرمسبقة بال) يجب علينا أن نحافظ على الأشجار(
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 في ما قلته في الشق       سعادة السفير، أرى أنك محق تماماً      :) بالإسبانية تحدثت (الرئيسة  
فالتقرير يكتسي أهميـة بالغـة   . ترجمة كل النصوص إلى اللغات الست     الأخير بشأن ضرورة    

 .    بالنسبة للجميع والكل ينبغي أن تتاح له إمكانية الاطلاع عليه

لقد تعذر على السفير هشام بدر الحضور اليـوم بـسبب            :)مصر( ويالسيد العط   
  :ارتباط آخر لكنه طلب مني الإدلاء بالبيان التالي

   -نعتقـد   ونحـن   . مناقشة الحالة الراهنة في مؤتمر نزع السلاح       أود أن أتحدث عن     
في الاجتماع الرفيع المستوى الذي دعا إليه الأمين العام         حركة عدم الانحياز     ما جاء في بيان   ك
بلوماسـية نـزع    ضي قـدما في د    تنشيط أعمال مؤتمر نزع السلاح والم     بشأن  لأمم المتحدة   ل

وأن تملك فيها يجب أن تكون شاملة المضمار دنا في هذا     أن جهو  - السلاح المتعددة الأطراف  
 . وأعمالهتعزيز دور المؤتمرتستهدف ، وينبغي أن  زمام المبادرةالدول الأعضاء

ما زلنا نعتـبره    الذي    المستمر في المؤتمر   الجمودهذا   إزاء   بخيبة الأمل فعلاً  نشعر  إننا    
 في   التي نشعر بهـا    يبةبيد أن الخ  . السلاح  للتفاوض المتعدد الأطراف بشأن نزع     ة الوحيد ئةالهي

آلية نزع الـسلاح  إن الواقع،  في ،إذ لا يمكن القول. المؤتمر لا تقتصر على مجال نزع السلاح 
فمن المفترض أن تتكافل مختلـف      . أكمل وجه  على   برمتها تؤدي وظيفتها  المتعددة الأطراف   

لجمعية العامـة   الاستثنائية الأولى ل  ورة  دال في إطار    المنشأة أو   هذه الآلية المعترف بها   مكونات  
لتحقيق الأهداف النهائية لترع السلاح، مـع       فيما بينها   ،  )SSOD-I(المكرسة لترع السلاح    

.  شتى مكونات هذه الآلية تواجه تحديات     جميعغير أن   . ترع السلاح النووي  إعطاء الأولوية ل  
، ٢١ لم الانحياز ومجموعة ا    حركة عد  فيوكذلك   على الصعيد الوطني     ،ما جعلنا ندعو  هذا  و

 عقد الدورة الاستثنائية الرابعة للجمعية العامة للأمم المتحدة المكرسـة لـترع الـسلاح             إلى  
)SSOD-IV(. دور نزع السلاح أن يضطلع ب    آلية  مكون من مكونات    كل  في  فترض  ه ي نبما أ و

ل ما يقال فيها    اعتقادنا، محاولة أق  في  مكون دون غيره ستكون     معين، فإن أي محاولة لإصلاح      
 .إنها قاصرة

 ـ نرىغير أننا لا . المؤتمريواجهه  المأزق الذي ندرك  إننا     أن سـبب   الرأي القائـل ب
إلى لمؤتمر  شاكل التي يواجهها ا   لم ا سببكما أننا لا نعزو     . الإجرائييكمن في الجانب    المشكلة  

  وقف إنتاج المواد   ونعني بذلك معاهدة  فاوضات بشأن إبرام معاهدة،     لبدء الم بلد واحد   عرقلة  
ولا يمكن قياس ، ةواحد يعنى بمسألة محفلاًوأود أن أشدد هنا على أن المؤتمر ليس         . الانشطارية
 العكس من ذلك، نعتقد     بل إننا على  . المفاوضات بشأن معاهدة  ها بمجرد بدء     عدم أهميته من 

نزع السلاح    عن تناول مسألة    بعض الدول  مردها استنكاف أن الصعوبات التي تواجه المؤتمر      
الدورة الاسـتثنائية    على نحو ما نصت عليه       أولوية قصوى، وهو أمر يشكل    ،   بجدية النووي

إلى أن يـسارع  ؤتمر الم ندعو  فإنناذا السبب   وله. الأولى للجمعية العامة المكرسة لترع السلاح     
 بشأن ت مفاوضاالتعجيل بإجراءترع السلاح النووي، بما في ذلك تعنى بيئة فرعية إلى إنشاء ه  

إبرام يشمل  ووفق إطار زمني محدد،     بالكامل  لأسلحة النووية   اعلى مراحل لإزالة    ينفذ  برنامج  
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حيازة وتطوير وإنتاج وتخزين ونقل واستخدام الأسـلحة   تحظر اتفاقية بشأن الأسلحة النووية   
 . شاملةبصورةبطبيعة الحال، المواد الانشطارية وتتناول،  ،النووية

إبرام بعض يصور ال لأسلحة النووية،    تتعلق با  اتفاقيةإبرام  ات بشأن    المفاوض وفيما عدا   
. ترع السلاح النـووي   لطوة المنطقية التالية    على أنها الخ  المواد الانشطارية   وقف إنتاج   معاهدة  

 يبقـى   اهـدة المقترحـة    المع نطاقلكن مسألة تحديد    ،  هذا الرأي بالضرورة  لا نعارض   ونحن  
المخزونات الحالية من المـواد     يجب أن تشمل    المواد الانشطارية   عاهدة  عليه، فإن م  و. مطروحاً

سمعناه عن كل ما ، نشعر بالأسف لأننا بعد  تحديداًوفي هذا السياق. الانشطارية المنتجة سابقاً
أن التفاوض بشأن إبرام المعاهدة قد آن أوانه، لا نزال نجد بعض الخلاف بشأن نطاق المعاهدة          

ومن هـذا   . التوضيح من   اًمزيد المفاوضات، وهو ما قد يستدعي       التي تتضمن ولاية لإجراء   
 . كهذهمعاهدةإبرام بشأن للتفاوض الوحيد المنتدى المؤتمر هو ، أن المنطلق، نرى أيضاً

اجة إليه ونحن بح.  وشرعياً هاماًيظل دوراًؤتمر الماسمحوا لي أن أختم بالقول إن دور        و  
ن  أ يـضاً اسمحوا لي أ  و. نزع السلاح  الأطراف بشأن    الوحيد للتفاوض المتعدد   لكونه المنتدى 

بعـض  كما ذكرت   الإجرائي،  لا يتعلق بالجانب    التحدي الذي يواجه المؤتمر      أن ؤكد مجدداً أ
  في المـؤتمر ترع الـسلاح  ل  الأطراف ةعاهدات المتعدد فقد جرت المفاوضات بشأن الم    . الوفود

بل إن محافل أخرى اعتمدت     فق الآراء،   عدة توا بموجب النظام الداخلي عينه، بما في ذلك، قا       
أن ما نحتاج إليه هو     و. ترع السلاح  ل عاهدات المتعددة الأطراف  الم بشأنلتفاوض  لاثلة  قواعد مم 

 بمنتـهى   سألة نزع السلاح النووي   تتوفر الإرادة السياسية لدى قلة قليلة من البلدان لتناول م         
 مـسائل تسلح في الفضاء الخـارجي،      البالإضافة إلى منع سباق      ،هي مسألة تشمل  ، و الجدية

سيدتي الرئيسة، اسمحوا لي، وقبل أن أختم كلمتي، . على جدول أعمال المؤتمرمدرجة أساسية 
 .م رئاستك فترةخلالاضطلعتم به أن أعرب عن تقديرنا للدور الذي 

في  سيدتي الرئيسة، أود     :)سبانية بالإ تحدثت) (المكسيك(خاكيز هواكوخا   السيدة    
 تولـت أو سـتتولى    منطقة الأمريكتينمنأربعة بلدان    هناك   أن ألفت الانتباه إلى أن     البداية،

 ،لوفد المكسيكيمن دواعي السرور بالنسبة لهذا و. ٢٠١١رئاسة مؤتمر نزع السلاح في عام    
ولا بد لي   . الأبجديإذ سيتسنى لأربعة أشخاص من المنطقة تولي هذا المنصب بفضل الترتيب            

، أن ةالـسفير سعادة ، ا جدا في هذا اليوم الذي تنتهي فيه فترة رئاستكم       ه يسعدن ن أضيف أن  أ
بلدي  فدُلذلك، يهنئ و  و. توجه خطانا سيدة بهذا الحزم والتصميم والمقدرة التي برهنت عنها         

بما أعطاه مـن    خلال هذا الشهر و   أشيد بعملكم   وأود أن   .  مرتيْن  الكولومبي المكسيك الوفدَ 
ت له  مؤتمر نزع السلاح إلى ممارسة النقد الذاتي كان       بكم في توجيه    أسلو فمن المؤكد أن  ،  ثمار
 .بالنسبة لوفد المكسيكة عالية على الأقل قيم

 جميـع   قد قدم الأسبوع الماضي   تبادلنا الآراء بصورة غير رسمية في       ن  ندعي أ لا  إننا    
قـاش والتحـاور     هو الن  همالأ بأن    راسخاً اعتقاداًلكننا نعتقد   ،  المطلوبةالإجابات أو الحلول    

   ن تفـضي إلى شـيء     قشات اليوم ل  بما أن منا  إمكانية تقييم البدائل والسبل،     والانفتاح على   
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على إتاحة هذه   للفريق الكولومبي   ي   وتقدير يأكرر شكر لذلك،   و . لوفدنا كما يبدو واضحاً  
كوريـا    المقبلة، تحت القيادة القديرة لجمهورية     الأسابيعأمل أن تستمر في     نالفرصة للتفكر، و  
 .الديمقراطية الشعبية

ن العار  وإنه لم .  كبير دعمبوفد المكسيك    لطالما أمدَّنا    :)سبانيةلإ با تحدثت (الرئيسة  
رئاسة المؤتمر دون أن نتوصل إلى تحديـد برنـامج          أمريكا اللاتينية   من  ربعة بلدان   ن تتولى أ  أ

 . حقاًآمل ذلك. كوبارئاسة قريبا تحت في ذلك وآمل أن ننجح . العمل

 وقبل كل أولاً ،أود سيدتي الرئيسة، :)تحدث بالإنكليزية( )إيطاليا( السيد مانفريدي  
صادق وضم صوتي إلى صوت من سبقوني إلى الكلام وأعربوا عن خالص شكرهم    شيء، أن أ  

 . باقتدارؤتمرنارئاستكم لمعلى تهانيهم 

 صـباح اليـوم     فيلمـؤتمر   الأخيرة ل دورة  ال تم انتقادي خلال انعقاد   أنه  لقد بلغني     
 تقريري الشفوي    لتقديم هيوني/حزيران ١ الجلسة العامة ليوم  الكلمة في   بسبب تناول   الخميس،  

، وهما جلـستان  معاهدة وقف إنتاج المواد الانشطاريةإبرام   بشأن   تينرسميالغير  عن الجلستين   
    تـالي،  وبال  يوم الخميس الماضي،   ائباًلقد كنت غ  . مايو/أيار ١٨ و   ١٧توليت رئاستهما في    

باختصار شديد  ، ولكن    إذا أذنتم لي   ،وسأرد الآن . لم يتسن لي الرد على الانتقادات في حينه       
 . أريد قولهاثلاثة أشياء وهناك . عضاء التركيز على مسائل أكثر أهميةلكي يتسنى للأ

 لما نصت عليـه      أتناول الكلمة وفقاً    لي أن  يحقلا  ه  أنإلى  ضمنا  يبدو أنه أشيرَ    ،  أولاً  
دولة ذات سيادة وعضو    بصفتها  يطاليا،  ه يحق لإ   أن وأود أن أوضح تماماً   . CD/WP.565 وثيقةال

أعمـال  ب بشأن المسائل المتـصلة      اتلسالجخل أثناء   أن تتد مؤتمر نزع السلاح،    له مكانته في    
هذا المبـدأ   على   خطياًؤكد  تالنظام الداخلي   وهناك مادة في    . مناسباً عندما ترى ذلك     المؤتمر
فرض رقابة  تقييده أو   أو  لتقليص هذا الحق    محاولة  وبالتالي، فإن أي    .  الدولية في الممارسة العام  
 . ستبوء بالفشل،اًخاطئ وثيقة من وثائق المؤتمر تفسيراً من خلال تفسير عليه

 الـتي   CD/WP.565 ، وهي النسخة الرسمية من الوثيقـة      CD/1907، إن الوثيقة    ثانياً  
 إلى   شفوياً ، تنص على أن أقدم تقريراً     ق، كما هو معروف تماماً    اعتمدها المؤتمر في وقت ساب    

ويُطلب : "٥وأقتبس من الفقرة    . الرئيس عن حصيلة الجلسات غير الرسمية التي أتولى رئاستها        
المنسقين أن يقدموا إلى الرئيس تقريراً شفوياً، بصفتهم الشخصية، عن المناقشات           /إلى الرؤساء 

وقد تناولت الكلمة وقلت    ". لموضوعية المدرجة في جدول الأعمال    التي تناولت مختلف البنود ا    
وبالتـالي،  . وكنتم سيدتي الرئيسة، تجلسون في مكانكم على المنصة تـصغون إلي          . ما لدي 

قدمت لكم تقريري الشفوي، وإذا طاب لأعضاء آخرين أن يصغوا أيضا، فذلك من دواعي              
 فيهـا  قدمأ ن والظروف التي يتعين علي أنلا تحدد المكان والزما CD/1907 والوثيقة. سروري
وقد أوضحت صراحة في الجملة الثانية مـن  .  الشخصيةشفوي إلى الرئيس، بصفتي  ال يتقرير

ولاشك أنه بوسع . يونيه، أنني أقدم تقريري بصفتي الشخصية/ حزيران١البيان الذي ألقيته في 
         عـن ذلـك، تـنص       وفـضلاً . الأمانة أن تزود كل من يرغب بنسخة من ذلك البيـان          
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بوضـع الـصيغة النهائيـة      "،  المنسقينيقوم الرئيس بالاشتراك مع     على أن    CD/1907 الوثيقة
  . وأنا على استعداد للمساعدة في ذلك في الوقت الذي يناسب الرئيسة" للتقارير

آراء بعض الوفود بشكل    بالتفصيل  يتناول  تقريري لم    لقد عيب علي أن    وفي الختام،   
تنص على أن المنسق هو وحده المسؤول عن مضمون          CD/1907 من الوثيقة    ٦والفقرة   .دقيق
تقرير الرؤساء المُعَد بصفتهم الشخـصية والمقـدم إلى         : "... وأقتبس من هذه الفقرة   . التقرير

 إلى صلاحية الاستنساب هذه، فـضلت       واستناداً. ..."الرئيس عن الأعمال التي اضطلعوا بها     
إنتـاج  تين بشأن مسألة إبرام معاهدة لوقف        غير الرسمي  دورتينحرفي لل   شبه عدم تقديم محضر  
 أن  -  الرأي متمسك بهذا  وأنا   -  أنه من الأجدى   رأيتن ذلك،    ع وعوضاً. المواد الانشطارية 

ويتم السعي من خلال ذلك،     . وجهات النظر السائدة  نبرز باقتضاب وموضوعية ودون تحيز      
واضيع  وتعميق المعرفة بشأن بعض الم     إلى المضي قدماً  ية،  رسمال غير   اتلسالجهذا النوع من    في  

  .في حالتناإنتاج المواد الانشطارية وبشأن معاهدة وقف ، الحاسمة

 بصفتي رئيـسة    ، سعادة السفير، أود أن أقول لك إنني       :) بالإسبانية تحدثت (الرئيسة  
في اليوم  تناول الكلمة   سُمِح لك ب  ذا  وله. وكولومبية، أؤيد ردك على الانتقاد الذي وُجه إليك       

مراعاة  لكنو. وبوسع البلدان أن تبدي رأيها بصفتها الخاصة بشأن أي موضوع تريد          . الأول
أنـتم، لأنكـم     كمما عدا في -  إلى تقديم تقاريرهم   الرئيس السابق، ندعو المنسقين   لما أرساه   

 إلى الرئيس لكـي      بشأن المواضيع التي كُلفوا بها     - قدمتم بالفعل، تقاريركم الشفوية والخطية    
ولا أعلم ما إذا كان     . وهناك تقرير واحد ينقصنا في هذه اللحظة      . يتسنى تعميمها على المؤتمر   

أما التقارير الأخرى بما فيها تقـاريركم، فـسيتم         . سيصل في فترة الرئاسة الحالية أو المقبلة      
  .وقد أردت أن أوضح ذلك. تعميمها على أعضاء المؤتمر

 ،سيدتي الرئيسة، يـسرني   : )تحدث بالإنكليزية () البرتغال( اياسالسيد أندرسن غيمار    
باسم المجموعة غير الرسمية من الدول التي لها صفة المراقب، أن أضم صوتي إلى الوفود الأخـرى            

إن . التي أعربت عن شكرها لكم على ما قمتم به من عمل رائع أثناء توليكم لرئاسـة المـؤتمر                 
والنقاش . ام الوفود للشروع في تبادل الآراء على نحو مثمر ومفيد         نهجكم الخلاق مهَّد الطريق أم    

وقـد  . الذي تمخض عن الاستبيانات هو خير مثال للممارسة المجدية التي تحفز على الـتفكير             
، التأييد الذي أعرب عنه عدد من الدول الأعضاء أكثر من مرة بـشأن               بارتياح أيضاً  ،لاحظنا

 وأغتنم هذه الفرصة أيـضاً . ة، بما في ذلك تعيين مقرر خاصمسألة توسيع نطاق العضوية الحالي   
لأعرب عن امتناننا لكم وللأمانة على سرعة الاستجابة لطلبنا الحصول على معلومات أساسية             

لكننا نعتقد أن القيام مستقبلاً بعرض تاريخ التوسيع يهم         . عن توسيع نطاق العضوية فيما سبق     
ومن شأن تسليط الضوء    .  لها صفة مراقب على حد سواء       من الدول الأعضاء والدول التي     كلاً

  .على هذه المسألة أن يساعد بالفعل على تبديد أي تصورات خاطئة محتملة
أود أن أبلغ الأعضاء أنني طلبت من الأمانـة إعـداد           : ) بالإسبانية تحدثت(الرئيسة    

 الماضي بـشأن    تجميع لوثائق تاريخية ذات صلة بناء على طلب تقدمت به كرواتيا الأسبوع           



CD/PV.1229 

GE.12-63140 10 

وقد جرى تعميم هذه الوثيقة في شكل ورقة غير رسمية، على جميـع             . توسيع عضوية المؤتمر  
  . الأعضاء والمراقبين وهي تتضمن معلومات قد تكون مهمة بشأن هذا الموضوع

وأعتقد أنه ينبغـي    . وأود هنا أن أضيف أن المهمة لا تزال مستمرة وستستغرق وقتاً            
ر نزع السلاح، أن نضع في اعتبارنا اهتمام البلدان الأخرى بالانضمام إلى لنا، نحن أعضاء مؤتم

وقد انتهزنا فرصة تولينا الرئاسة لإعادة طرح هذا البند على طاولة النقاش على الأقل،              . المؤتمر
          وفي غـضون ذلـك،    .  أو لا  لكي يتسنى لأعضاء المؤتمر أن يقرروا ما إذا كان ذلك ممكنـاً           

  .ميع يتعلق بالجهود السابقةتم توزيع تج
سيدتي الرئيسة، أود أن أعرب لكم عن       : ) بالإسبانية تحدث() شيلي (السيد بارودي   

شكري باسم السفير أويارسي واسم وفد شيلي، على قيادتكم الممتازة والشفافة ونهجكـم             
  . نزع السلاحالخلاق أثناء توليكم الرئاسة لا سيما مبادرتكم المتعلقة بالتأمل في أحوال مؤتمر 

إن مساهمة معهد الأمم المتحدة لبحوث نزع السلاح ومجموعة الأسئلة الإرشـادية              
 على هذه الأسئلة    والآراء التي قدمتها مختلف الوفود تمثل مساهمة قيمة، وعلينا أن نقدم ردوداً           

 العوامل  لنتمعن أكثر في   وكنا نتمنى لو امتدت هذه الممارسة قليلاً      . إذا ما أردنا مواصلة العمل    
الداخلية والخارجية من أجل التوصل إلى رؤية شاملة وجامعة أكثر لما سيشهده هذا المؤتمر من            

  .المأزق الذي نعيشهللخروج من تحديات واحتياجات في المستقبل 
 في مواقف البلدان الأعضاء وهـي        كبيراً ومن المؤسف أن نشهد حتى الآن، اختلافاً        

. لاتفاق على برنامج عمل وإجراءات استباقية محددة وعمليـة        مواقف متباعدة بما لا يسمح با     
وما زلنا نأمل في أن نقترب من التوصل إلى رؤية مشتركة بشأن النهوض بمؤتمر نزع السلاح،           

ونأمل أن يـتمكن    . وهو ما نعتبره خطوة هامة نحو التوصل إلى نزع السلاح ومنع الانتشار           
وهـذه  . ح هيئة تواكب بالفعل المطالب العالمية     مؤتمر نزع السلاح من استعادة حيويته ويصب      

 مسؤولون وعلينا أن نواصل جهودنا بواقعية وروح بناءة ومنفتحة          فنحن جميعاً . مهمة جماعية 
  . في تعاطينا مع المجلس الاستشاري للأمين العام ومع نيويورك مستقبلاً

فهـي  . ل الذاتي أتفق معكم فيما يتعلق بممارسة التحلي     : ) بالإسبانية تحدث( الرئيسة  
تستغرق عادة مدة أطول كي يتسنى لكل وفد الوقت الكافي للتفكير وتتاح لنا إمكانية تحديد               

وهذا يدخل في إطار التحليـل      .  من تسليط الضوء على ما يفرقنا      كل النقاط التي تجمعنا بدلاً    
  . الذاتي لكنه يستغرق وقتاً

سـيدتي  : )ثت بالإنكليزيـة  تحـد  ()الولايات المتحدة الأمريكية   (السيدة كينيدي   
الرئيسة، اسمحوا لي أن أضم صوتي إلى أصوات زملائي من الأمريكتين والنصف الآخر مـن               

وأرى أن الجهود الـتي  . الكرة الأرضية وأشيد بما قمتم به من عمل رائع أثناء توليكم الرئاسة     
قـديمها في هـذا     بذلتموها لإثارة النقاش بشأن التقييم النقدي قد تكون أثمن مساهمة يمكن ت           

 ـ - من إجابات جاهزة  ليست هناك   ومن المؤكد أنه    . الظرف  غـير أني    - الآراء متباينـة  ف
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أشكركم جزيل الشكر على جهودكم في مساعدتنا على الخوض في هذه المـسائل الهامـة               
  . للغاية

، سيدتي الرئيسة، أسمح لنفسي أيـضاً     : )تحدث بالإنكليزية  ()ألمانيا (السيد هوفمان   
وأسمـح  .  إلى الآخرين الذين أعربوا لكم عن شكرهم على توجيهكم لأعمالنـا           بضم صوتي 

يبديه الأمـين   فتئ  لنفسي كذلك بالقول إننا نرحب أيما ترحيب بالاهتمام الشديد الذي ما            
  . منذ تولي مهامه، بإعادة تنشيط المؤتمر،العام

 المؤتمر يمر بوضع     واسع النطاق على أن    وأعتقد أنه من الإنصاف القول إن ثمة اتفاقاً         
 من نقد   صعب، ولذلك، فإن وفد بلدي يشيد بمبادرتكم إلى الشروع في تقييم وضعنا انطلاقاً            

، أن أشكر معهد الأمم المتحدة لبحوث نزع السلاح على مدنا بأسـئلة              أيضاً ،وأود. الذات
  . فائقة الأهمية بشأن هذه المسألة

 لشحذ همتنا بـشأن مـسألة       وهابذلتموأود كذلك، أن أشكركم على الجهود التي          
وبالتالي، يبدو  . وأعتقد أنكم لستم أول رئيس يدرك صعوبة هذه المهمة        . وضع برنامج عمل  

لي في ضوء كل هذه المعطيات، أن التفكير المتبصر يتنامى بصورة تتطلب منا بـذل جهـود                 
از التقدم في  إضافية، ربما عبر استخدام أو كما يقال عبر استجلاب المساعدة من الخارج لإحر            

وهناك أفكار شتى يتم تداولها أو تجري مناقشتها، وسنرى . العمل الذي يفترض بنا أن نقوم به
كيف ستتطور الأمور إلى أن نلتقي في نيويورك لإجراء المناقشات في إطار اجتماعات اللجنة              

  . الأولى وفي فترة انعقادها
         وفي الختـام، أفهـم     . يةوأود أن أكرر شكري لكم على مساهمتكم في هذه العمل           

 أنكم تنوون إعداد موجز للمناقشة التي أجريناها هنا في الجلسات غير الرسمية          مما قلتموه سابقاً  
وأود فقط أن أعرب في الختام عن تطلعي إلى هذا          . بشأن المسألة المتعلقة بإعادة تنشيط المؤتمر     

  .  للوفد الكولومبي، كما فهمتالتقرير الذي ستتولون إعداده بصفتكم الشخصية كرئيس
سيدتي الرئيـسة،   : )تحدث بالإنكليزية  ()جمهورية إيران الإسلامية   (داريائيالسيد    

لقد . اسمحوا لي في البداية أن أعرب عن بالغ تقديرنا لنهجكم وأنتم في سدة رئاسة هذه الهيئة               
لصلة بجدول أعمـال     بشأن مستقبل المؤتمر وغير ذلك من المسائل ذات ا          مثمراً خضنا نقاشاً 

  . ر الدور الذي اضطلعتم به في هذا الصددالمؤتمر ونحن نقدّ
 بتولي سفير جمهورية كوريا الديمقراطية الشعبية للرئاسة في الأسـبوع           ونرحب أيضاً   

  . المقبل، ونؤكد له دعمنا وتعاوننا الكاملين
 وهرية بـدلاً وكم وددت لو كنا في موقع يسمح لنا ببدء العمل ومناقشة المسائل الج         

  .من الإجراءات لكن الأمر ليس كذلك في المرحلة الراهنة مع الأسف
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 أن أقول إن هذه ليست المرة       ، بادئ ذي بدء   ،وفيما يتعلق بالجلسة غير الرسمية، أود       
، جلسات غير رسمية بشأن مواضـيع   مراراً،إذ عقدنا. الأولى التي نعقد فيها جلسة غير رسمية    

  .ن المناقشات غير الرسمية بشأن جدول أعمال المؤتمرشتى وأنجزنا الكثير م
إذ يتعين علينـا أن ننظـر في        . ، أن مسألة الممارسة المتبعة مهمة      أولاً ،ولذلك، أرى   

الممارسة المتبعة في هذه الهيئة وما جرت عليه العادة فيما يتعلق بالإبلاغ وجميع المسائل المتصلة               
  . بالاجتماعات غير الرسمية

          ، مسألة يمكننا الانتقال إليها تتعلق بوجود نـوع مـن سـوء الفهـم              ياًوهناك ثان   
فالدول يجوز لها طرح أي مسألة تعتقد أنها ذات صلة بجدول           .  من النظام الداخلي   ٣٠للمادة  
ونحن نوافق على هذه المقولة، ونعلم أنه من حق كل دولة عضو أن تعبر عن آرائها                . الأعمال

 -٣٠في المسألة المتعلقة بالمادة  - لكننا قد نواجه مرة أخرى    . ال المؤتمر فيما يتصل بجدول أعم   
فدعونا نجتمع حول هذه الطاولة وليطرح      . السؤال عن مدى ضرورة وجود إطار متفق عليه       

وفي حال توصلنا إلى الاتفاق علـى الإطـار         . كل بلد ما يريد طرحه من مسائل ذات صلة        
لأننا اتفقنا عليه    ٣٠يجبَّ المادة   الإطار  ويعني ذلك أن    .  به  علينا أن نتقيد   حينذاك يصبح لزاماً  
  .في الآونة الأخيرة

إذ تنص على حق كل بلد في التعبير عن  . ، بوضوح تام   أيضاً ،٣٠، تتسم المادة    وثالثاً  
 بالضرورة، أن يتشبث الرئيس     ،وذلك لا يعني  . آرائه بشأن أي بند من بنود جدول الأعمال       

 ويلخص المناقشة بطريقـة تعكـس      ٣٠م مقام المنسق أو الرئيس بالمادة       أو المنسق أو من يقو    
  .  هذا أمر أردت أن أطرحه للنقاشاًإذ. وجهات نظر بلدان أخرى غير بلده

إن اقتراحاتكم ستكون موضع ترحيب كبير، وأستطيع      : ) بالإسبانية تحدثت( الرئيسة  
ولا داعي  .  محايداً سيكون تقريراً فقط أن أؤكد لكم أن أي تقرير تعده كولومبيا بهذه الصفة            

للخشية منه لأنه لن يتضمن أي شيء من شأنه أن يسيء إلى أي كان، فهو سيقتصر علـى                  
وقائع هذا الاجتماع، وما قمنا به، وهو ما ينبغي في نظر حكومتي، أن يتم تسجيله باعتباره                

ير لا يتـوخى تقـديم      والتقر. ممارسة هامة قمنا بها من أجل تاريخ المؤتمر ومن أجل مستقبله          
اقتراحات أو حلول ولن يعدو كونه مجرد محضر لما جرى هنا بشأن مجريات مؤتمر الـسلاح،                

 في نطاق صلاحياتنا، وأنتم تعملون في نطاق صلاحياتكم كممـثلين           ونحن هنا، نعمل جميعاً   
  .  بالكم بشأن هذه النقطةفليهنأعن الحكومات، 

برئاسـتي، اسمحـوا لي أن أبـدي بعـض     آخر جلسة عامة تعقد هي وبما أن هذه     
  .الملاحظات بشأن أعمال الأسابيع الأربعة الماضية

، في البداية، على دعم الرئاسة الكولومبية       زملائي المندوبين، دعوني أشكركم جميعاً      
. لقد أضفت مساعدتكم ومشورتكم قيمةً عالية علـى عملنـا       . خلال هذه الأسابيع الأربعة   
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م المنفتح والمرن في التجاوب مع مقترحنا بشأن التركيز في أعمـال             أسلوبك ونحن نقدر أيضاً  
  .هذا الشهر على التفكُّر في وضع المؤتمر وسبل توطيده

اعتقادي؛ ونأمل أن يكون قـد أفـاد        في   إن التقييم الذاتي الذي أجريناه كان مفيداً        
وتشكل الأفكـار   . جميع الوفود، وينبغي من وجهة نظرنا مواصلة هذه العملية والتعمق فيها          
وأقـر  . مؤتمرنادعائم  التي قدمت خلال مناقشاتنا نقطة انطلاق، ونأمل أن تفضي إلى توطيد            

بأنني أترك هذا المنصب وأنا أشعر بالإحباط من عدم تحقيق نتائج ملموسة فيما يخص الأعمال              
، ٢٠١١الموضوعية للهيئة، والتشاؤم بشأن إمكانية إحراز المؤتمر للتقدم خـلال دورة عـام              

  .  في العملوالقلق إزاء طريقة المضي قدماً
ت هذه الفرصة حيث تنتهي فترة رئاسة كولومبيـا دون أن أدلي بـبعض              ولن أفوّ   

  .سوةً بمن سبقونيأُالملاحظات الختامية بشأن تجربة الأسابيع الأربعة الماضية 
تقد، بـشأن    على ما أع   ، برغم خلافاتنا، متفقون   ،وأبدأ بملاحظة إيجابية وأقول إننا      

التزامنا بترع السلاح النووي وعدم انتشاره، وإقرارنا بأهمية التعدديـة في           : بعض النقاط وهي  
مؤتمر نزع السلاح واضطلاعه بدوره باعتباره المنتدى       دعائم  نزع السلاح، ورغبتنا في توطيد      

أن الوحيد للتفاوض بشأن نزع السلاح، وشعورنا المشترك بالإحباط على أكثر من صعيد بش            
  . حالة المؤتمر في الوقت الراهن

 في وجهات النظر بـشأن الوضـع الـراهن في المـؤتمر،              شديداً بيد أن ثمة اختلافاً     
وأود أن أركز علـى     . والأسباب الكامنة وراءه والإجراءات التي يمكن اتخاذها لتوطيد المؤتمر        

 بالتأكيـد، أول    ، الوضع هو  النقطة الأولى المتعلقة بالنظرة إلى وضع المؤتمر لأن الاعتراف بهذا         
وبدون إجراء هذا التقييم، لن نستشعر الحاجة إلى تبادل الآراء ولن يتم اتخـاذ              . خطوة هامة 

  . الإجراءات اللازمة
 باستمرار هذا المأزق     ضاق أصحابها ذرعاً   ويتراوح التشخيص بين نظرة أكثر تشاؤماً       

ة نفسها، ونظرة ترى في الوضـع       في المؤتمر بل وذهبوا إلى حد التشكيك في جدوى المؤسس         
 مألوفا بالنسبة لمنتدى متعدد الأطراف ويعتقد أصحابها أن كل ما نحتاج إليه هـو           الراهن أمراً 

  . الوقت والمثابرة
 ما   بأن العالم قد تغير وبأنه يوماً       إزاء هذا التفكير، أُذَكِّر الوفود دائماً      ،غير أني أجدني    

ويجب ألا ننسى أننا    . فاجئنا بقرارات تتعلق بمصير هذه الهيئة     سينفذ صبر المجتمع الدولي وربما ي     
تقتضي منا إحراز تقدم واستحداث     ،  نتحمل مسؤولية سياسية وأخلاقية تجاه مواطنينا وبلداننا      

ولا يمكننا أن نظل متقوقعين داخل مؤتمر نزع السلاح بمعزل . أدوات تتيح بناء عالم أكثر أمانا  
في العـالم، وتـستمر      يعصف الموت بأرواح مئـات النـاس         في حين عن التطورات العالمية    

  . التحديات الخطيرة في وجه الأمن العالمي
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 بعد إجراء تشخيص شامل لحالة المؤتمر، بتحديد أسبابها من          ،وفي المقابل، يجب القيام     
  . أجل الشروع في البحث عن الحلول

. وض في هذا الموضـوع    ولا أريد الخ  . إن المواقف تختلف بشأن سبب الحالة الراهنة        
القيود الخارجيـة المتـصلة     :  إلى ما يواجهه المؤتمر من مشاكل تتعلق بما يلي         فقد أشير مراراً  

بجداول الأعمال المتعلقة بالأمن العالمي والإقليمي؛ والصعوبات الناجمة عن مـسائل تتـصل             
بالخلافات حول الأولويات ، المشاكل الداخلية المتعلقة بأساليب العمل المتبعة في المؤتمر؛ وأخيراً

  . والمضمون فيما يتعلق ببنود جدول الأعمال
 من منظـور الرئاسـة،     ،غير أنني أنتهز هذه الفرصة لحصر بعض المواضيع التي نراها           
التفكير في برنامج العمل في علاقته : فيها ومواصلة النظر فيها وهي كالتاليبالاستفاضة جديرة 

ث جدول الأعمال؛ الإفـراط في الاسـتعانة بالمجموعـات          بالولايات؛ مكتب الرئيس؛ تحدي   
الإقليمية؛ الربط بين البنود الرئيسية في جدول الأعمال؛ نقص تمثيل الدول الأعضاء في الأمم              

وأعتقد أن تنوع التشخيصات يـدل علـى أن         . المتحدة؛ وضعف التفاعل مع المجتمع المدني     
  . ر متعددة ويجب معالجتها على نحو شامل وسريعالأسباب الكامنة وراء الحالة الراهنة في المؤتم

 طائفة واسعة من    وفيما يتعلق بالسبل الممكنة للدفع قدما بأعمال المؤتمر، هناك أيضاً           
الأفكار ينبغي التوسع فيها داخل مؤتمر نزع السلاح أو خارجه، من خلال الجمعية العامـة               

لتي جرى الإعلان عنها خلال الأسـابيع       ولا أريد أن أسرد مختلف البدائل ا      . على سبيل المثال  
وقد أُعرب عن بعضها بوضوح في بيانات مختلفة أدلت         . الأربعة الماضية، خشية إغفال بعضها    

لكن من يعرفونني يعلمون أنني شخص براغماتي وعملي ولذلك، فإنني أود           . بها دول أعضاء  
 خاص معني بالفعالية وطرائق تعيين منسق: أن أذكر بعض الأفكار التي يمكن تطبيقها في المؤتمر 

العمل في المؤتمر؛ والتفكير في ضرورة توخي الفعالية فيما يتعلق باستخدام المـوارد وعقـد               
الاجتماعات في كل دورة سنوية؛ وإنشاء فريق خبراء تقنيين في المؤتمر لبناء الثقة فيما يتعلـق              

  . اريةسيما معاهدة وقف إنتاج المواد الانشط ببنود جدول الأعمال ولا
وأعتقد أنه ينبغي لنا أن نواصل مناقشة هذه المبادرات وغيرها من المبـادرات الـتي                 

 المـؤتمر والـدفع    دعائموينبغي بحث أي خيار لتوطيد   . أُغفلت أو التي قد تطرح في المستقبل      
  .  بقضية نزع السلاح خصوصاًقدماً

ألا نغفل هدفنا المتمثـل في      ، إنه يجب     أولاً ،أقولف. وأود هنا، أن أدلي بتعليقين اثنين       
ومن واجبنا التشجيع على وضع صـكوك       . نزع السلاح وعدم الانتشار بشكل عام وكامل      

ويُعَدُّ المؤتمر وسيلة لذلك، لكن مناقشة الآلية لا يمكـن أن تـصرف        . تتيح بلوغ هذا الهدف   
  . اهتمامنا عما هو مهم بالفعل ألا وهو بناء عالم خال من الأسلحة النووية

 لهذه الغاية سنحتاج إلى أمر أساسي أشارت إليه وفود عديدة، وأعني بذلك             قيقاًوتح  
 مـؤتمر نـزع الـسلاح        دعائم فأي عملية أو إجراءات تهدف إلى توطيد      . الإرادة السياسية 
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وتقريبنا من تحقيق هدفنا المشترك المتمثل في نزع السلاح وعدم الانتشار يجـب أن تكـون                
وتتجلى الإرادة السياسية في التحلي بالمرونـة       . لجهات المعنية مصحوبة بعزم قوي من جانب ا     

لتحقيق المكاسب، وفي الانفتاح على نُهُج جديـدة،        وتقديم القليل من التنازلات     والابتكار  
  .لول، وفي إبداء قدرة كبيرة على التمييز بوجه خاصالحواستكشاف 

حوالي ستة اجتماعات  ٢٠١١وفيما يتعلق ببرنامج العمل، عُقدت خلال دورة العام           
وجهات النظر والتوصـل    بين  لتقريب  ل كبيرة   وبذل من سبقوني جهوداً   . بشأن هذا الموضوع  

 ،وقد عملت الرئاسـة الكولومبيـة     . إلى توافق في الآراء، رغم ما شاب ذلك من مراوغات         
 من ذلك، لشعورنا بأن جهود تحقيق التوافق في الآراء لا يمكن أن تبدأ مـن نقطـة                  انطلاقاً

في المـأزق   نجد أنفسنا   لكن من الواضح أن الأمر متعذر وها نحن         . الصفر كلما تغير الرئيس   
  .مرة أخرىذاته 

 وهي تتراوح بين الالتزام الثابت ببرنامج       إن المواقف بشأن هذه المسألة معروفة تماماً        
اد نتاج المـو  إ، وما يتضمنه من ولاية التفاوض على معاهدة وقف          ٢٠٠٩العمل المعتمد عام    

، ومواقف تحبذ إيلاء نفس القدر من الاهتمـام للولايـات           )CD/1864الوثيقة  (الانشطارية  
المتعلقة بجميع المسائل الرئيسية المدرجة على جدول أعمالنا، وأخرى تقترح التعامـل مـع               

  . برنامج العمل كمجرد جدول زمني حسب ما ينص عليه النظام الداخلي
، اقترحت الرئاسة الكولومبية اتباع نهج مختلف       وقبل أن تتدهور الأمور بشكل حاد       

ودعت جميع الوفود ومجموعات البلدان إلى العمل على        . في السعي للتوصل إلى برنامج عمل     
 خيارات تحظى بما يكفي من الدعم السياسي الذي يتيح للرئيس عرضها وتـشكل أساسـاً              

ومـن دواعـي    . ذه الجهود قدماً  وأنا ممتنة للمنسقين الإقليميين على الدفع به      . لتوافق الآراء 
وأود أن  .  حتى الآن، إلى أدنى قاسم مشترك مقبول من جميع الأعضاء          ،نتوصلالأسف أننا لم    

ألقي الضوء على ثلاث نقاط اختلاف يتعين أخذها في الاعتبار لفهم طبيعة الصعوبات الـتي               
لمواضيع أو ترتيبـها    مناقشة نضج ا  : يواجهها المؤتمر في التوصل إلى برنامج عمل وهي كالتالي        

  . من حيث الأولوية، وطبيعة برنامج العمل والمنهجية المعتمدة في التوصل إليه
وأشدد على أن هذه    .  في التصدي لهذه العراقيل    ويجب أن نكون أكثر جرأة وإقداماً       

ولكـن  . المهمة هي مهمة جماعية ولا ينبغي أن يلقى بها على عاتق من يتولى الرئاسة وحده              
فهو يمثل أداة تسهل    . ا أن نفهم أن التوصل إلى برنامج عمل ليس سوى خطوة أولى           ينبغي لن 

عملنا، وعلينا ألا ننسى أن دور المؤتمر هو التفاوض بشأن صكوك تشجع نـزع الـسلاح                
  . بيننا مشتركاًولا بد أن يكون ذلك التزاماً. وإنجازها
لدان التي ترأسـت    وأود أن أختم بالإعراب عن شكري على الدعم الذي قدمته الب            

 أن  وأود أيـضاً  . منسقو المجموعات الإقليمية  وكما قدمه   ،  ٢٠١١المؤتمر خلال دورات عام     
 بوجه خاص، بمعهد الأمم المتحدة لبحوث نزع الـسلاح علـى الـدعم والوثـائق                ،أنوه

مانـة؛   في عملية التأمل التي قمنا بها؛ وبالأوالاستبيانات الهامة التي قدمها واستفدنا منها كثيراً 
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ونهنئ وفد  . والأمين العام على مساعدتنا طيلة الأسابيع الأربعة الماضية؛ وبالمترجمين الفوريين         
 ،إن المهمة ليست سهلة بل إنها     . جمهورية كوريا الديمقراطية الشعبية على توليها رئاسة المؤتمر       

قبلة، عندما تتاح  لا سيما خلال الأسابيع القليلة الم كبيراًعلى العكس من ذلك، ستكون تحدياً
لنا فرصة عقد اجتماع غير رسمي مع المجلس الاستشاري للأمين العام للأمم المتحـدة المعـني     

يوليـه لمتابعـة نتـائج      / تموز ٢٧ عن اجتماع الجمعية العامة في       بمسائل نزع السلاح فضلاً   
ضـات   بالمفاو الاجتماع الرفيع المستوى بشأن تنشيط عمل مؤتمر نزع السلاح والدفع قدماً          

  .المتعددة الأطراف لترع السلاح
وستنعقد الجلسة العامة القادمة للمؤتمر يـوم       . وبهذا نختم عملنا الموضوعي لهذا اليوم       
، برئاسة جمهورية كوريا الديمقراطية      صباحاً ١٠، الساعة   ٢٠١١يونيه  / حزيران ٢٨الثلاثاء،  
  . الشعبية

  .١٥/١٦رفعت الجلسة الساعة 

        
  


